

УСОВ ВИКТОР МИХАЙЛОВИЧ

1916–1941

БИБЛИОГРАФИЯ

- Усаў Віктар Міхайлавіч // Беларуская энцыклапедыя : у 18 т. / рэдкал. : Г. П. Пашкоў і інш. – Мінск : БелЭн, 2003. – Т. 16. – С. 260.
- Усов Виктор Михайлович // Республика Беларусь : энциклопедия / редкол. : Г. П. Пашков и др. – Минск : БелЭн, 2008. – Т. 7. – С. 331.
- Усаў Віктар Міхайлавіч // Энцыклапедыя гісторыі Беларусі : у 6 т. / рэдкал. : Г. П. Пашкоў (галоўны рэд.) і інш. – Мінск : БелЭн, 2001. – Т. 6. Кн. 1. – С. 591.
- Усаў Віктар Міхайлавіч // Ваенная энцыклапедыя Беларусі / рэдкал. : Л. У. Языковіч (гал. рэд.) [і інш.]. – Мінск, 2010. – С. 997.
- Усаў В. М. // Беларусь ў Вялікай Айчыннай вайне, 1941–1945 : энцыклапедыя. – Мінск, 1990. – С. 602.
- Усов Виктор Михайлович // Регионы Беларуси : энциклопедия : в 7 т. – Минск, 2015. – Т. 4, кн. 2. : Гродненская область. – С. 438.
- Усов Виктор Михайлович // Пограничная служба России : энциклопедия. Биографии. – Москва, 2008.
- Усов Виктор Михайлович // Герои Советского Союза : краткий биографический словарь / пред. ред. коллегии И. Н. Шкадов. – Москва : Воениздат, 1988. – Т. 2.
- Усов Виктор Михайлович // Их именами названы... : энциклопедический справочник. – Минск, 1987. – С. 625.
- Усов Виктор Михайлович // Гродно : энциклопедический справочник / редкол. И. П. Шамякин (гл. ред.) и др. – Минск : БелСЭ, 1989. – С. 396.
- Усов Виктор Михайлович // Книга героев Гродненской области / сост. Ю. М. Алексей, О. М. Якубович. – Гродно, 2004. – С. 71.
- У баях пад Гроднам // Памяць : гісторыка-дакум. хроніка горада Гродна / рэд. кал. : Г. П. Пашкоў, Я. М. Жабрун, І. П. Крэнь і інш. – Мінск, 1999. – С. 349–359.
- У Аўгустоўскіх лясах // Памяць : гісторыка-дакументальная хроніка Гродзенскага раёна / рэдкал. : У. П. Верхас і інш. – Мінск : БелЭн, 1983. – 431 с. : іл.
- Ермашкевіч, Б. І. Усаў В. М. / Браніслаў Ермашкевіч // Ермашкевіч Б. І. Водсвет дадэкіх дзён : да 70-годдзя Перамогі ў Вялікай Айчыннай вайне / Браніслаў Ермашкевіч. – Гродно, 2015. – С. 123–126.
- Плотников, М. В. День первый – день последний / Плотников М. В. // Плотников М. В. Первые залпы на границе / Плотников М. В. – Минск, 1987. – С. 30–46.
- Плотников, М. [Застава] имени Виктора Усова / Плотников М. // Дозорные границы : [сборник]. – Минск, 1983. – С. 97–109.
- Плотников, М. В. Имени Виктора Усова / Плотников М. В. // Плотников М. В. От заставы к заставе / Плотников М. В. – Минск, 1973. – С. 80–86.
- Усов Виктор Михайлович // Федоров П. И. В августовских лесах. – Москва, 1965.
- Усов Виктор Михайлович // Бессменные часовые. – Москва, 1983.
- Усов Виктор Михайлович // Дозорные западных рубежей. – 2-е изд., перераб. и доп. – Киев, 1984.
- Усов Виктор Михайлович // И генерал, и рядовой. – Днепропетровск : Промінь, 1983.
- Усов Виктор Михайлович // Их именами называли заставы. – Алма-Ата, 1979.
- Усов Виктор Михайлович // Пограничная застава. – 2-е изд., доп. – Москва, 1980.
- Яркин, В. Живое сердце / Яркин В. // Дорога в бессмертие : [сборник]. – Минск, 1967. – С. 288–296.
- Федоров, П. И. В Августовских лесах : роман : [о героической Юзефатовской заставе лейтенанта В. Усова] / предисл. А. Марченко. – Москва : Воениздат, 1974. – 278 с. : ил.
- Помнік Усаву Віктару Міхайлавічу // Збор помнікаў гісторыі і культуры Беларусі. Гродзенская вобласць / рэд. кал. : С. В. Марцэлеў (гал. рэд.) і інш. – Мінск, 1986. – С. 76.
- [Памятник Усову В. М.] // Саяпин В. Гродненские памятники и скульптуры / Виктор Саяпин. – Гродно : ЮрСаПринт, 2014. – С. 44.
- Усов В. М. // Новыя кнігі БССР. – 1991. – № 11. – С. 13.
- Галоўка, С. Каля Гродна, на былой граніцы / Сяргей Галоўка ; фота // Беларуская думка. – 2016. – № 6. – С. 26–31.
- Ермашкевіч, Б. Сустрэча на заставе / Браніслаў Ермашкевіч // Літаратура і мастацтва. – 2007. – 6 ліпеня. – С. 2.

Жоголь, Л. На рассвете, в 4 утра... / Жоголь Л. // Гродненская правда. – 1986. – 21 июня.

Из династии героя // Гродненский химик. – 2016. – 27 февраля. – С. 6.

Москаленко, Г. Стояли насмерть / Герман Москаленко ; фото // 7 дней. – 2011. – 26 мая. – С. 15.

Обелевский, Г. Бессмертное имя героя-пограничника : [о подвиге 3-й пограничной заставы Августовского пограничного отряда под командованием лейтенанта В. М. Усова в июне 1941 г.] / Григорий Обелевский // Гродзенская праўда. – 2021. – 19 чэрвеня (№ 48). – С. 1, 6.

Обелевский, Г. Пылающая граница : [о подвиге пограничника лейтенанта Усова В.] / Григорий Обелевский ; фото // Вечерний Гродно. – 2004. – 16 июня. – С. 6.

Пальчевский, Г. В память о Герое / Георгий Пальчевский // Во славу Родины. – 2006. – 25 октября. – С. 1.

Усов, Виктор Михайлович [Электронный ресурс] // Википедия: свободная энциклопедия. – Режим доступа: [https://ru.wikipedia.org/wiki/Усов, Виктор Михайлович](https://ru.wikipedia.org/wiki/Усов,_Виктор_Михайлович). – Дата доступа: 01.12.2022.

Усов Виктор Михайлович [Электронный ресурс] // Герои страны. – Режим доступа: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=6878. – Дата доступа: 14.07.2022.

Усов Виктор Михайлович [Электронный ресурс] // Энциклопедия Музея Победы. – Режим доступа: <https://victorymuseum.ru/encyclopedia/heroes/usov-viktor-mikhailovich/>. – Дата доступа: 14.07.2022.

Усов Виктор Михайлович [Электронный ресурс] // ПОГРАНЕС. БУ. – Режим доступа: <https://forums.pogranec.by/viewtopic.php?f=156&t=83>. – Дата доступа: 14.07.2022.

Усов Виктор Михайлович [Электронный ресурс] // Монументальная память города Гродно: информационный ресурс ГЦБ им. А. Макаёнка. – Режим

доступа: <http://persony.grodno.by/memory/?page=people&item=178>. – Дата доступа: 14.07.2022.

Усов Виктор Михайлович [Электронный ресурс] // Победа 1945. – Режим доступа: <http://www.pobeda1945.su/frontovik/110023>. – Дата доступа: 15.07.2022.

Усов Виктор Михайлович [Электронный ресурс] // Подвиг. – Режим доступа: http://www.warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=6878. – Дата доступа: 01.12.2022.

Усов Виктор Михайлович [Электронный ресурс] // Will-remember.ru: Живы, пока о них помнят... – Режим доступа: http://will-remember.ru/familii_na_u/usov_viktor_mihailovich.htm. – Дата доступа: 01.12.2022.

Мемориальный музей В. М. Усова [Электронный ресурс] // Государственное учреждение образования средняя школа № 3 имени В.М. Усова г. Гродно. – Режим доступа: <http://parmanchuk.wixsite.com/museumusov/exposition>. – Дата доступа: 05.06.2022.

Попко, И. В списках – значится [Электронный ресурс] / Иосиф Попко // SB. БУ Беларусь сегодня. – Режим доступа: <https://www.sb.by/articles/v-spiskakh-znachitsya-3.html>. – Дата доступа: 14.07.2022.

О состоянии и мерах по улучшению охраны памятников революционной и боевой славы города : решение Гродненского городского Совета народных депутатов от 20 апреля 1988 года № 229 // Учреждение «Государственный архив Гродненской области». – Ф.484. Оп..2. Д. 648. Л. 18–21.

Об увековечивании героических подвигов советских воинов и партизан, защищавших и освобождавших город Гродно : решение исполнительного комитета Гродненского городского Совета депутатов трудящихся № 72 от 16 апреля 1975 года Учреждение «Государственный архив Гродненской области». – Ф.484. Оп..2. Д. 116. Л. 107–110.